

Compte-rendu des « Travaux de l'assemblée générale 2014 » (25 octobre 2014)

1. Adhérents présents à l'assemblée générale : 57 adhérents



113 pouvoirs ayant été déposés auprès du Bureau de l'Assemblée, le nombre de mandats est de 170. L'association comptant 253 adhérents à jour de leur cotisation, le quorum de 50 % (127) pour délibérer est atteint.

Étaient invités et présents à nos travaux l'association France-Cuba, Cuba Linda, Cuba24horas.

2. Déroulé des travaux de l'assemblée générale :

L'assemblée générale a eu lieu le 25 octobre 2014 dans la salle Robespierre à Ivry sur Seine et a été animée par les présidents de séance ci-dessous :

- Le matin : Jean-Louis JOACHIM, Secrétaire Général du comité local Armor.
- L'après-midi : Michel WENIG, Vice-président en charge de la coordination des comités locaux.

A la tribune de l'Assemblée, se trouvaient :

- Roger GREVOUL, Président fondateur de l'association.
- Victor FERNANDEZ, Président de l'association.
- Bernard MONTAGNE, Secrétaire Général de l'association.

Elle s'est déroulée de la façon suivante :

- 9h00 : accueil des participants.
- 9h30 : introduction par le Président de l'association et présentation du Rapport d'Activités 2013 par le Secrétaire Général.
- 10h30 : présentation par le Président de l'association du Rapport moral 2013.
- 11h00 : présentation par le Trésorier de l'association des comptes 2013.
- 12h00 : compte rendu par le Vice-président en charge de la coordination des comités locaux de la réunion de travail du 24/10/2014 tenue avec les responsables des comités.
- 13h00 : repas.
- 14h00 : intervention des responsables des collectifs et des comités locaux
- 16h00 : présentation par le Président de l'association des perspectives futures et échanges avec les participants.

- 17h30 : élection du Conseil d'administration et de la Présidence de CCF.
- 18h00 : clôture des travaux par une conférence de Monsieur l'ambassadeur de la République de Cuba.
- 19h00 : cocktail.
- 20h00 : repas festif.

3. Rapport d'activités de l'association.



Bernard Montagne, Secrétaire Général de l'association Cuba Coopération France, a introduit les Travaux de l'assemblée générale 2014 par la présentation du Rapport d'Activités 2013 (Cf. Rapport Bilan d'Activités). Il a été rappelé :

- Les grandes orientations fixées par les travaux de l'assemblée générale 2013 qui ont été réalisées ;
- Les nombreuses interventions réalisées en 2013 pour faire connaître la réalité cubaine et exiger la levée du blocus ;
- Les différents axes de travail amorcés en 2013 nécessitant une montée en puissance sur les années 2014/2015 ;
- Les chiffres clés de l'association (organisation et participation aux réunions, évènements, missions, festivités, colloques, gala, réunions de coordination, conseils d'administration, etc...) ;
- Le travail réalisé par les collectifs « eau et assainissement » et « culture », les actions importantes réalisées dans le domaine de l'agriculture biologique ainsi que les projets ambitieux du collectif « sport ».

Avant d'achever son intervention, Bernard MONTAGNE a tenu à saluer le travail réalisé par les adhérents et bénévoles lors de la mise en place du stand du 2^{ème} Forum de la coopération entre la France et Cuba à la Fête de l'Humanité 2014. Il a rappelé le succès de cette initiative et la volonté des organes dirigeants de l'association d'organiser en 2015 le 3^{ème} Forum de la coopération.

Il a fait état de l'embauche d'un Assistant de direction dont la mission est d'assister la direction de l'association dans un certain nombre de tâches définies par une fiche de poste.

La parole a été donnée à Victor FERNANDEZ, Président de l'association Cuba Coopération France, qui a introduit le Rapport Moral de l'association et qui a sollicité l'ensemble des participants à s'exprimer sur les différents sujets abordés précédemment.

4. Rapport moral de l'association

Victor FERNANDEZ a tenu à rappeler les deux objectifs fondamentaux de l'association :

- Faire connaître la réalité cubaine.
- Lutter pour la levée du Blocus à Cuba imposé par les Etats-Unis et soutenir le gouvernement cubain dans sa demande de dommages et intérêts pour les préjudices subis.
- Favoriser les projets de coopération économiques, culturels, scientifiques et techniques entre la France et la République de Cuba.

Roger GREVOUL, Président fondateur de l'association, a félicité l'organe de Direction et les nombreux adhérents des collectifs et des comités locaux qui ont su s'approprier les différents projets en cours et qui ont permis une continuité dans leur réalisation grâce à une forte implication après le départ de la collaboratrice de l'association à la fin de l'année 2013.

Suite à la présentation du Rapport moral, les participants ont pu s'exprimer à tour de rôle (27 interventions) afin de soulever des interrogations et/ou d'apporter des suggestions :

- Faut-il poursuivre le Forum de la coopération en 2015 ?
- Faut-il élargir la coopération au-delà du partenariat entre l'association et Cuba ? Vers une coopération tripartite ? Vers une coopération avec les pays de l'ALBA ? Vers une coopération avec les pays des Caraïbes et/ou des Antilles ?
- Faut-il créer de nouveaux comités locaux ? Lucien MERCIER, adhérent, ambitionne de créer un comité local au Havre. Victor FERNANDEZ rappelle l'importance du rôle des comités locaux dans le rayonnement national et dans le développement des actions de l'association. Il encourage toutes les actions allant dans ce sens.
- Faut-il créer un réseau national des amis de Cuba ? Cela permettrait de disposer d'un espace commun qui encouragerait les échanges et les coopérations entre les différentes structures nationales françaises (Cuba Linda, France Cuba, Cuba 24H ...) qui travaillent avec la République de Cuba. Il est important de travailler en réseau pour une meilleure efficacité dans la mise en place des projets.
- Faut-il élargir les actions de l'association, majoritairement déployées sur les provinces de La Havane et de Cienfuegos, aux provinces du sud de l'île et plus particulièrement à la municipalité de Santiago de Cuba qui a sollicité notre association pour développer des projets conjointement ? L'idée a été accueillie positivement. Cependant, les participants ont besoin de connaître plus en détail les projets réalisables sur la ville avant d'émettre un avis quelconque.
- Faut-il élargir la coopération culturelle avec Cienfuegos, celle-ci étant pour le moment concentrée majoritairement sur La Havane et plus particulièrement sur la Maison Victor Hugo ?

Plusieurs participants ont soulevé la problématique de la communication et des améliorations à apporter dans ce domaine. Il a été mis en évidence l'importance d'une bonne circulation de l'information à la fois en interne auprès des adhérents et entre les collectifs et comités locaux ainsi qu'en externe auprès des diverses structures publiques et privées potentiellement intéressées par les actions de l'association. Plusieurs outils (lettre électronique diffusée auprès de 18 000 lecteurs, Forum de la coopération, Réseau des amis de Cuba, site internet, revue annuelle, événementiels, nouvelles de l'association bientôt diffusées sur le site Cuba24H, mise à disposition d'informations à Cuba sur l'engagement et les actions de l'association pour les touristes intéressés à leur retour en France de contribuer au développement de projets, etc) ont été suggérées pour :

- développer les comités locaux et leurs actions ainsi que relayer les informations transmises,
- mieux diffuser et relayer les informations sur la République de Cuba,
- mieux faire connaître les actions de coopération entre l'association et la République de Cuba,
- partager les diverses expériences de chacun et échanger sur les bonnes pratiques,
- permettre à chaque adhérent de l'association d'être un acteur.

Un rappel a été fait par plusieurs adhérents sur la situation à Cuba et dans le monde et sur les évolutions et réformes internes importantes qui ont lieu actuellement sur l'île (lois 118 sur les investissements étrangers, visite à Cuba du Ministre des Affaires Etrangères français, salut de la presse internationale sur l'excellence du système de santé à Cuba et le rôle des médecins cubains dans le monde, possibilité du retour à une monnaie nationale unique, etc...). Un adhérent a insisté sur la qualité du système d'agro-écologie mis en place à Cuba et salué par la communauté internationale (ex : 20 fermes urbaines au cœur de La Havane).

Victor FERNANDEZ a clôturé les débats et la session liée au Rapport moral en indiquant que Cuba Coopération France est devenue l'association de référence en matière de coopération avec l'île pour les gouvernements cubain et français. Il a été proposé pour la prochaine assemblée générale de lier le Rapport d'Activité de l'association avec la situation économique de la République de Cuba. Il a rappelé à nouveau la nécessité de lutter aux côtés du gouvernement cubain pour la levée de blocus qui entrave quotidiennement les actions menées avec Cuba.

Victor FERNANDEZ a demandé aux participants de voter l'adoption du Rapport d'Activité 2013. Celui-ci a été adopté à l'unanimité.

5. Présentation des Comptes 2013 de l'association



Bruno LIECHTI, Trésorier de l'association, a présenté les comptes 2013 de l'association (Cf. Comptes 2013) et a mentionné trois évènements ayant eu un impact non négligeable sur les comptes de l'association :

- 1^{er} Forum de la coopération à la Fête de l'Humanité ;
- Remise du Prix Victor Hugo ;
- Développement de l'ensemble de l'activité de l'association à travers de nombreux projets de coopération.

Situation au 31 Décembre 2013 :

- Une trésorerie positive alimentée principalement par les produits constatés d'avance pour le gala 2014 (173 200 €) et les restes à réaliser sur les projets en cours (126 865 €)
- Le développement des activités entre 2012 et 2013 se matérialise par un montant de ressources qui passe de 489 K€ à 687 K€.
- Un résultat financier 6 833 euros est dû à la sortie des placements comportant une part de risques vers des placements sécurisés.
- Le résultat de l'exercice est positif de 21 163 euros. Il viendra abonder le fonds associatif.

Cf. Comptes 2013 en annexe.

Michel WENIG, a rappelé l'importance de valoriser le travail bénévole effectué par les adhérents qui contribuent chaque jour, de par leurs connaissances et compétences personnelles et professionnelles, au bon fonctionnement de l'association et à la bonne réalisation des projets de coopération. Il a été rappelé l'intérêt, pour l'association, de continuer à rechercher des capitaux afin de financer la montée en puissance des activités de Cuba Coopération France et de ses projets de coopération.

Victor FERNANDEZ, propose que les produits financiers soient affectés à un projet de coopération, l'association n'ayant pas vocation à dégager des produits financiers issus de ressources dédiées à la coopération.

Victor FERNANDEZ a demandé aux participants de donner quitus au Trésorier et de voter l'adoption des comptes 2013. Ceux-ci ont été adoptés à l'unanimité.

6. Rapport sur les comités locaux de l'association



Michel WENIG a introduit le débat en présentant un état des lieux de la situation qui a été enrichi par diverses interventions des participants :

- Il y a 219 adhérents de l'association réparti dans 9 comités locaux, dont 8 actifs.
- L'association nationale a pour rôle de les soutenir dans leurs démarches et actions et de leur permettre une plus grande autonomisation de leurs activités.
- Les comités locaux sont actifs là où existe un noyau d'adhérents actifs et impliqués dans des réseaux.
- Compte tenu de la multiplication des initiatives et de leur diversité, les comités locaux ont besoin d'avoir accès aux ressources disponibles et donc d'en avoir connaissance. Il est proposé que CCF développe un « Centre de Ressources » permettant à chaque comité d'utiliser les moyens disponibles pour réaliser des actions.
- Il est nécessaire de mettre à disposition des comités locaux un document qui retrace les actions de l'association depuis son origine. (cf. document joint)
- Nécessité de mieux utiliser les outils de communication existants (site internet, téléphone, mail, Skype, vidéo conférence) afin d'échanger sur les projets en cours entre les différentes structures internes (bureau, collectifs, comités locaux, adhérents).

Il a ensuite été évoqué les différentes problématiques rencontrées par les comités qui amènent aux questions suivantes :

- Comment renforcer et développer l'implantation des comités locaux au niveau des collectivités (communes, intercommunalités, départements, régions) ?
- Comment permettre à tous les adhérents d'un comité d'être partie prenante des actions mises en place par le comité ?
- Comment les comités doivent-ils se positionner par rapport aux collectifs nationaux ? par rapport à l'association plus généralement ? Quelles seraient les passerelles qui permettraient de faciliter la transversalité (meilleure communication, meilleur échange d'informations et de bonnes pratiques, meilleure coopération sur des projets) entre ces différentes structures interne à l'organisation de l'association ?

Laurette TARTIVEL, adhérente du comité Val de Marne Sud Est et chargée de la coopération décentralisée de la commune de Bonneuil sur Marne, souhaite savoir quel retour la commune aura du matériel de sport envoyé à Cuba.

Henri SIERRA, Secrétaire Général du comité de l'Hérault et responsable du collectif agriculture, a fait le point sur les projets passés (délégation d'agriculteurs cubains en France) en cours (création d'un « réservoir » d'insectes utiles au développement d'une agriculture biologique dans plusieurs fermes françaises) et futurs (utilisation des insectes au printemps 2015) liés à l'agro écologie. Henri SIERRA a fait appel à toutes les bonnes volontés qui souhaitent s'investir sur des projets liés à l'agriculture.



Jean Louis JOACHIM, Secrétaire Général du Comité Armor, a présenté le bilan des diverses actions du comité :

- créé depuis 5 ans,
- 51 adhérents,
- 5 projets de coopération (traitement des ordures ménagères à Cienfuegos, autonomie agro-alimentaire » de la CPA « 26 Julio » à Abreus - donation de matériel médical - restauration du « Castel de Madrid » dans le GPMH - croisière maritime de Saint Malo à Santiago et Cienfuegos à la « Rencontre de la culture musicale Bretonne et Cubaine », donation de matériel médical),
- 5 partenaires.

Michel WENIG a clôturé l'intervention en présentant le travail réalisé par le comité Loir et Cher qui a financé des matériels pour un foyer de femmes célibataires à Trinidad et envisage de fournir un calibrateur de doses pour l'hôpital provincial universitaire de Sancti Spiritus en charge d'enfants atteints de cancer. La journée cubaine consacrée au cinéma a réuni 950 spectateurs dont 870 scolaires issus d'établissements de 3 départements.

7. Projets des collectifs

Manuel PASCUAL, en charge du collectif sport, a introduit cette session en présentant le nouveau projet du collectif en partenariat avec la Communauté d'Agglomération Seine Amont. Ce projet se déroule en plusieurs étapes :

1. Organiser, en France, le samedi 6 juin 2015, un gala de boxe (matinée initiation suivie d'une dizaine de combats professionnels féminins et masculins) sur une journée afin de dégager des fonds ;
2. Envoyer les recettes générées par le gala aux autorités cubaines de la municipalité de Cienfuegos afin qu'elles financent la rénovation d'une salle de boxe ;
3. Organiser, en partenariat avec la CASA, le départ d'une délégation de jeunes boxeurs français qui iraient à Cienfuegos rencontrer les boxeurs cubains.



Manuel PASCUAL a sollicité une aide en matière de communication au bureau de l'association afin que l'évènement soit au mieux relayé et qu'il puisse prendre une ampleur importante. Il est essentiel de trouver des sponsors qui permettront d'obtenir des fonds et une meilleure visibilité.

Henri SIERRA, du comité Hérault, met en exergue l'échange de compétences et savoirs faire entre agriculteurs français et cubains. La présence en juin de cette année d'un spécialiste cubain de la reproduction des auxiliaires de culture a été un grand succès avec entre autre la formation à cette pratique de 16 participants. Des chercheurs du CIRAD sont intéressés par la méthode. La prochaine étape de cette coopération pourrait se dérouler à Cuba (province de Holguin) sur le thème de la certification participative.

Xavier Compain, du comité Armor, soulève la question de la souveraineté alimentaire et des changements dans les techniques de production agro-alimentaire à Cuba. En effet pendant la période « spéciale » et à la suite, les Cubains ont souffert de la monoculture de la canne à sucre, et des techniques de production amenant à la pollution des sols. Aujourd'hui, Cuba souhaite répondre aux enjeux de la production alimentaire. Cependant Cuba reste toujours en insuffisance de production agricole, souffre de prix trop élevés sur le marché et d'un régime alimentaire réduit. C'est pourquoi lors de la délégation de novembre prochain, le comité Armor souhaite signer un partenariat avec le syndicat agricole (MODEF 22), le conseil régional des Côtes d'Armor et les autorités cubaines en charge de l'agriculture pour répondre à des besoins en matériels et équipements grâce à des coopérations avec des agriculteurs français.





Jean AUBATERRE, animateur du collectif culture et du projet de la Maison Victor Hugo, a présenté les trois grands projets futurs du collectif :

1. Le projet biannuel du Prix de la Maison Victor Hugo qui aura lieu en 2015.
2. Le projet « Trois Mers / Tres Mares » (mers de Chine, des Caraïbes et Méditerranée), porté par Philippe MANO, Agnès Le Gouze (comité Ardèche) et l'artiste cubaine Madame ACONCHA, consiste dans l'organisation d'une exposition réalisée par des artistes cubains et français qui pourraient être exposés à la Biennale de la Havane en juin 2015. Des ateliers créatifs seront organisés en France et permettront à des enfants à des personnes handicapées et à des personnes âgées d'échanger autour de la culture et de la création artistique.
3. Les projets de la Maison Victor Hugo : il a été indiqué par plusieurs adhérents que les relations avec la Maison Victor Hugo et le Bureau des Historiens à La Havane doivent être renforcées. Il est nécessaire d'appuyer la Direction de la MVH en apportant du dynamisme et en développant les relations avec l'Alliance Française présente à La Havane.

Philippe MANO, présente en détail Le projet « Trois Mers / Tres Mares » porté par le comité Ardèche. Il y a la volonté de mettre en avant des artistes cubains, dont certains vivent en France à l'exemple d'ACONCHA, et d'initier un partage avec des artistes plasticiens français. L'exposition de voiles peintes présentée à Cuba, pourrait revenir en France et circuler dans les différents comités locaux. Agnès LE GOUZE contribue à ce que les enfants, les personnes handicapées et personnes âgées prennent part à ce projet culturel en France comme à Cuba.

Jean Louis JOACHIM, pour le comité Armor, fait état des projets diversifiés dans lesquels le comité s'engage : les ordures ménagères à Cienfuegos - autonomie agro-alimentaire » de la CPA « 26 Julio » à Abreus - donation de matériel médical - restauration du « Castel de Madrid » dans le GPMH - croisière maritime de Saint Malo à Santiago et Cienfuegos à la « Rencontre de la culture musicale Bretonne et Cubaine ».

Philippe BONNET, responsable du projet « Prix de ma maison Victor Hugo » fait part du succès rencontré par la 2nde édition en 2013 du prix de la Maison Victor Hugo avec près de 200 participants et 3 lauréats qui ont été accueillis en France, la remise de leur prix ayant eu lieu au Sénat. C'est un progrès important par rapport à la 1^{ère} édition. Il reste à maîtriser les coûts liés à l'organisation de ce prix et à en assurer le financement global. Cela conditionne le lancement de la 3^{ème} édition.

Suite à son retour de Cuba où il a pu constater l'avancement des nombreux projets soutenus par l'association Cuba Coopération France, le SIAAP et la fondation VEOLIA, Christian HUART, responsable du collectif eau et assainissement, est venu présenter les différents projets de coopération en cours (Cf. document « Projets d'assainissement à Cuba »).



8. Les perspectives de l'association pour les années 2015/2016

Victor FERNANDEZ, Président de l'association, a introduit la dernière partie des travaux de l'assemblée générale en présentant les perspectives de l'association pour les années à venir. Six axes stratégiques de développement ont été énoncés pour 2015/2016 et s'inscrivent dans l'idée « 20 ans et on continue » :



1. Créer et renforcer les comités locaux ;
2. Poursuivre la coopération avec les autorités cubaines sur les thématiques tels que l'eau et l'assainissement, l'agriculture, la culture et le PDHL ainsi que développer des nouvelles coopérations sur les thèmes du sport, de la santé et de l'éducation ;
3. Ouvrir le champ d'action de l'association en matière de coopération sur une nouvelle province dans le sud de l'île : Santiago de Cuba ;
4. Travailler dans le cadre de projets de coopération tripartites ;
5. Organiser un évènement national pour fêter les 20 ans de l'association (mai 2015) autour d'une journée festive à Ivry sur Seine (expositions, ateliers créatifs) et d'une soirée dansante (concert musiciens cubains). Le second objectif sera de décentraliser les 20 ans de l'association dans toute la France, grâce au portage des comités locaux qui fêteront, à leur tour, dans leur région, les 20 ans de Cuba Coopération France ;
6. Donner une nouvelle dimension au Forum de la coopération lors de la Fête de l'Humanité 2015 en créant un espace politique et économique. Il a été proposé, sur la forme, de diviser le stand en trois parties (Cf. document de présentation « Forum de la coopération 2015 ») :
 - Une salle de danse avec le bar,
 - Un espace dédié aux expositions et photos,
 - Un espace dédié aux conférences et débats qui seraient relayés et diffusés grâce aux canaux de communication en temps réel.

Sur le fond, le Président a proposé divers thèmes pour les conférences et les débats :

- Un rendez-vous politiques du réseau des amis de Cuba sur le thème le blocus « basta ya » et liberté pour les 5 de Miami.
- Une rencontre économique entre les autorités cubaines, les autorités françaises, les principales entreprises présentes à Cuba et les investisseurs potentiels privés français (le MEDEF via sa cellule aux Caraïbes) ;
- Un forum sur l'ALBA, présenter cette alliance de coopération économique, technique, scientifique et culturelle à travers la présentation des projets de chaque pays de l'ALBA.

Globalement, les six axes stratégiques présentés ont été bien perçus par l'ensemble des adhérents. Un débat a eu lieu entre les adhérents qui a permis d'échanger sur chaque axe afin qu'ils soient précisés et que les enjeux qui s'y rattachent soient mieux cernés.

Certains adhérents ont émis des réserves concernant l'invitation du MEDEF à la fête de l'Humanité. Il a été rappelé, par le Président, que l'association avait pour vocation d'être pluraliste et qu'il ne fallait pas exclure des opportunités, qui permettraient de répondre aux besoins des autorités cubaines, sous prétexte qu'on ne partage pas les mêmes opinions que certains partenaires. Les adhérents réticents ont cependant indiqué qu'il fallait inviter, en plus des acteurs privés, les CCI et les Institutions gouvernementales françaises.

Concernant l'axe de la coopération tripartite, plusieurs adhérents ont insisté sur le fait qu'il fallait rester vigilant et ne pas s'embarquer dans des coopérations difficilement maîtrisables. Il est nécessaire de s'appuyer sur des structures associatives coopérant déjà avec les pays ciblés et qui sont implantées sur le terrain.

Un adhérent a suggéré un nouvel axe de travail pour l'année 2015 : mobiliser la jeunesse sur des projets de coopération et sur les événementiels de l'association. Il est en effet important de se demander comment les jeunes peuvent être impliqués et investis dans les actions de Cuba Coopération France.

Victor FERNANDEZ, Président de l'association, a sollicité les membres de l'assemblée générale afin de voter les six axes présentés ci-dessus. Les six axes ont été validés par la majorité des adhérents. (Seulement deux abstentions)

9. Election du Conseil d'Administration

Victor FERNANDEZ, Président de l'association, a présenté successivement tous les membres désireux de faire partie du Conseil d'administration de l'association Cuba Coopération France. Il a précisé à chaque fois si un membre était sortant ou nouveau et a fait part de sa volonté de présider une direction plus resserrée afin de faciliter les prises de décision.

Suite au vote des adhérents présents à l'assemblée générale et à l'unanimité, le Conseil d'administration et son président ont été élus.



10. Conférence de M. Hector IGARZA, ambassadeur de Cuba en France.

Au terme de ses travaux, les participants à l'assemblée générale ont accueilli M. IGARZA, l'ambassadeur de Cuba en France. Il rappelle en préambule que Cuba a envoyé du personnel de santé en Afrique de l'Ouest pour lutter contre le virus Ebola. (461 médecins, infirmières, aides soignant ont été sélectionnés sur 15 000 volontaires qui se sont présentés) Les Pays de l'ALBA ont fait savoir qu'ils mettraient en œuvre des ressources humaines et financières pour appuyer Cuba dans sa démarche en Afrique.

Il rappelle que prochainement se tiendra l'assemblée générale des Nations Unies et que pour la 23ème fois sera présenté par les autorités cubaines la résolution en faveur de la levée du blocus. (L'année dernière, 188 pays en faveur de la levée du blocus et 2 pays contre, USA et Israël).

La loi en faveur des investissements étrangers est en cours. Suite à l'amende infligée par les autorités US à la banque BNP Paribas, les échanges commerciaux se feront désormais dans n'importe quelle devise sauf en dollar américain.

Plutôt que de faire un exposé, M. l'ambassadeur propose de répondre à des questions.

Question : Comment un comité local d'une région agricole peut aider les cubains dans leur politique d'investissement ?

Réponse : Ne pas oublier le temps que prennent les projets de coopération pour se mettre en place. Il faut comprendre que la base des échanges est en partie financière et qu'ils ont donc forcément un lien avec les banques. L'expérience démontre que la coopération avec des organisations comme Cuba Coopération fonctionne davantage que les coopérations avec les gouvernements. C'est pour cela que Cuba Coopération doit continuer de renforcer ses projets de coopération avec Cuba.

Question : Les résultats des prochaines élections au Brésil auront-ils des répercussions sur la situation en Amérique Latine et à Cuba ?

Réponse : M. l'ambassadeur explique que les partenariats avec le Brésil sont des échanges commerciaux tenus par des hommes d'affaires et non par les partis politiques. Donc si il y a changement d'orientation politique dans le pays, les échanges et partenariats ne seront pas affectés. De plus M. l'ambassadeur rappelle que Cuba a une grande capacité à s'adapter à ce type de changement.

Question : Que deviendrait les médecins Cubains en poste au Brésil si la droite venait à prendre le pouvoir lors des prochaines élections ?

Réponse : Le partenariat mis en place au Brésil avec les médecins cubains n'a aucune raison de s'arrêter. Cependant si le futur gouvernement décide d'arrêter ce partenariat, alors les médecins cubains rentreront. Ce qui n'est pas un problème car énormément de pays ont besoin de médecins et Cuba sera toujours en capacité de répondre à ces demandes. Aujourd'hui il y a 11 000 médecins Cubains au Brésil. Si le Brésil décide de rompre ce partenariat, il risque de se retrouver dans une grande difficulté.

Question : Comment se passera le passage à la monnaie unique à Cuba ?

Réponse : La mise en place de la monnaie unique est en travaux actuellement. Les autorités cubaines ne veulent pas aller trop vite dans ce changement pour ne pas mettre en péril la stabilité économique de Cuba. Certains paramètres restent à établir, comme par exemple le taux de change.

Question : Quelles sont les évolutions agricoles à Cuba ?

Réponse : Cuba manque de savoir-faire pour rendre son appareil agricole productif. Le pays a besoin de mettre en place une réelle politique d'investissement concernant la production agricole. Il est nécessaire de rendre productive

la chaîne de production et de distribution. De plus la devise des échanges agro-alimentaire est le dollar, ce qui pose de gros problèmes pour échanger avec les autres pays.

Une intervention d'un participant permet de rappeler le sort des « 5 de Miami » et la grande injustice que représentent les condamnations qui les ont frappés. Il reste à obtenir la libération immédiate de 3 d'entre eux.

